



御成門だより

令和4年9月1日発行

第5号

発行責任者

港区立御成門中学校

校長 佐藤 太

教育目標

「豊かな心とたくましい体をもつ生徒」「自ら計画し進んで学習する生徒」「他人の立場を尊重し仲良く協力できる生徒」

〒105-0003 港区西新橋3-25-30 電話03-3436-3553 FAX03-3436-3552 E-Mail onarimon-js@minato-tky.ed.jp

「アンコンシャス・バイアス（無意識の思い込み）」

校長 佐藤 太



9月。“夏が過ぎ…風あざみ…”で始まる井上陽水の歌「少年時代」を口ずさみながら2学期への思いを巡らせています。この歌は、楽しく過ごした幼少期の夏を懐かしむ追想曲のようで、心惹かれます。

私は、夏の仕事で、日本文学研究者のロバート・キャンベル先生とインタビュー対談をする機会がありました。ロバート・キャンベルって誰?と言うかもしれません、日テレの朝の情報番組「スッキリ」にコメンテーターで出演している日本語を流暢に話すアメリカ人と言えばわかる人も多いでしょう。私はインタビュアーを務めるため、キャンベル先生の著書を何冊か読んだ中に、彼が井上陽水の歌詞を英語に翻訳した「井上陽水英訳詞集」という本があります。その中で「夏が過ぎ、風あざみ」の歌詞は「The summer's gone, wind-thistles」(thistles=あざみ)と英訳されました。風あざみという言葉の響きから、私はスキのように秋口に風に揺れるあざみを長い間思い込んでいましたが、あざみという花を調べてみると、開花時期は4月～7月、あざみは季語は春。つまり、あざみは歌の世界では春の花です。(フジアザミという種類は秋咲きとありました)

さらに詳しく陽水の歌詞“風あざみ”という花を調べてみると、いくら探してもそのような花は存在しません。「井上陽水英訳詞集」の本を読み進めていくと、実は“風あざみ”と言う花の名前は、陽水が創った造語で、地球上にない想像上の花であると書かれていました。創作の世界は多様で自由な表現ができるのでしょうかが、私は、“風あざみ”を秋風に揺れる花と勝手に思い込んで、30年以上もこの歌の固定観念をもつていてことになります。このように無意識に思い込んでいたり、先入観で捉えてしまうことを、アンコンシャス・バイアスといいます。「男の子だからこれくらい我慢しなさい」「消防士は男性の仕事で保育士や看護師は女性の仕事」などもアンコンシャス・バイアス、固定観念、決めつけによる思い込みである事例です。

ところで、なぜ、私が、キャンベル先生にインタビューを申し込んだかと言いますと、2つあります。

1点目は、キャンベル先生が、皆さんのが学習する内容を10年ごとに国が定める学習指導要領(昨年度改訂され、新しい教科書や評価に改定されました)の基を作った中央教育審議会の委員の一人で、今、何を大事にして学んでいくことが大切かをインタビューしたかったからです。その問い合わせに対するキャンベル先生の答えは、自分自身が意欲的に学んだり、自ら問いを追求するする姿勢をもって学び、そして学んだことの手応えを実感していくことが大事であると話してくれました。そして、学んだことによって自分が変わっていたり、自分の周りの景色が変わっていったりすることを感じていくことが大切ですねと言っていました。

2点目の理由は、キャンベル先生が5年前にご自身のセクシャリティについて社会に公表されたからです。大変デリケートな問題ですが、人は誰しもが自分らしく生きていく権利があり、それを受け入れる土壌のある社会を作っていくという考え方をお聞きしたかったからです。いろいろな人の見方、在り方があることを学び、社会の中で誰もが幸福な生き方をしていくためには、自己を理解したり、他者を理解したりしながら、どの人も一人一人が最大限に自分の能力を發揮できる社会を作っていくことが大事です。その意味で、最も気をつけなければならないことは、物事を色眼鏡や固定観で見たり、偏見や決めつけていくこと、つまりアンコンシャス・バイアス(無意識の思い込み)ではないかと話されていました。

今日から2学期が始まります。物事を偏見や色眼鏡で捉えることをせずに、真実の目、心で物事を吸収したり、感じとつていってほしいと思っています。保護者・地域の皆様、2学期もよろしくお願ひいたします。

<ダンス部 全国大会出場>

8月13日(土) 第10回全日本小中学生ダンスコンクール東日本大会において金賞を受賞しました。

10月2日(日) 渋谷区で開かれる全国大会への出場権を獲得しました。

<吹奏楽部 銅賞>

7月29日(金) 第62回東京都中学校吹奏楽コンクールにおいて銅賞を受賞しました。

【道徳授業地区公開講座(7月7日)】

7月7日(木) に各学級による道徳授業を実施しました。地域とのつながりについて考える機会となればと思い、人・集団・社会との関わりをテーマにしました。



【生徒会役員選挙(7月15日)】

7月15日の生徒会役員選挙に向けて、7月5日(火)から8日(金)に選挙立候補者による選挙運動が始まりました。立会演説会は体育館で行われ、投票はFormsを利用して教室で行われ、新生徒会役員が決まりました。



【小学生部活動体験(8月28日)】

御成門中学校では、平成25年度より港区内の小学生を対象に部活動体験を実施しています。コロナの影響で3年ぶりの実施となりました。参加した児童は楽しみながら熱心に活動を行っていました。



【夏季学園(8月25日～27日)】

8月25日(木)から27日(土)まで、新潟県十日町市へ、2年生で夏季学園を実施しました。天候にも恵まれ、全て予定通りのプログラムを実施することができました。



【アカデミー研修(8月31日)】

御成門小学校、御成門中学校合同のアカデミー研修を小学校のランチルームで行いました。



【9月の予定】

- | | |
|--------|-----------------------------|
| 1日(木) | 始業式・避難訓練 |
| 5日(月) | 小学校6年生対象学校公開始
専門委員会 |
| 6日(火) | 中央委員会 |
| 8日(木) | ふれあい面談 |
| 9日(金) | 交通安全教室 |
| 10日(土) | 小学校6年生対象学校公開終
身近な街のコンサート |
| 12日(月) | 全校朝礼・安全指導・ふれあい面談 |
| 13日(火) | 職場体験(2年)(～15日) |
| 16日(金) | 開校記念日・御成門小学校体験入学 |
| 21日(水) | 芸術家派遣授業(3年) |
| 26日(月) | 芸術家派遣授業(1,2年) |
| 29日(木) | 中間考査(学・国・理) |
| 30日(金) | 中間考査(学・社・英・数) |

*ご来校される際には、ご自宅の検温・健康観察と校内入場時の手指の消毒・サーマルカメラでの体温の確認をお願いします。